

Actividad académica de la Facultad Eclesiástica de Filosofía. Enero-febrero de 2014

Presentación:

Iniciamos este canal de comunicación para dar noticia de las actividades académicas más relevantes del centro académico. Se enumera una **selección de reuniones científicas y seminarios** organizados por **grupos de investigación** donde participan activamente los profesores dedicados en exclusiva a esta Facultad (no se recogen, por tanto, las numerosas actividades de profesores que imparten la mayor parte de su docencia en la [Facultad de Filosofía y Letras](#), de las que también se beneficia la [Facultad Eclesiástica](#)).

* **Conferencia con motivo de la festividad de Santo Tomás de Aquino** se tituló "La doctrina del doble efecto en el *ius bello*", pronunciada por Juan José García Norro (Facultad de Filosofía, Universidad Complutense de Madrid), 30.1.14. Con ocasión de la posibilidad de la guerra justa examinó la doctrina del doble efecto en moral, explicitando sus presupuestos morales y psicológicos.

Esta conferencia clausura la celebración de los 25 años de la Facultad eclesiástica de Filosofía, erigida en 1988. También con ocasión de este aniversario, se ha publicado en la web una breve historia de nuestra institución en este cuarto de siglo.

* **Seminario de profesores de la [Facultad de Teología](#) y de la Facultad Eclesiástica de Filosofía**: "La irrupción de la fenomenología y su influencia en la teología del siglo XX", Sergio Sánchez-Migallón y Miguel Lluch, 20.2.14. El primer ponente expuso la novedad y esencia de la fenomenología, tanto en Husserl como en su transformación a manos de Heidegger y de la hermenéutica posterior. El segundo profesor describió la renovación que la teología fue experimentando, en los mismos años, influida por esa corriente filosófica.

* **Seminario del [Instituto de Antropología y Ética](#)**: "Cristianismo, filosofía y universidad", Miguel García-Baró (Departamento de Filosofía, Facultad de Ciencias Humanas y Sociales, Universidad Pontificia de Comillas, Madrid), 31.1.14. Trató de la esencia de la filosofía como búsqueda responsable de la verdad, de la verdad que se traduce en acción. La filosofía nos descubre acontecimientos (como la muerte o el amor) y, sobre todo, nos prepara para recibir gratuitamente el acontecimiento cristiano de ser amados y perdonados. Finalmente analizó las posibilidades de que la universidad actual favorezca estas actitudes.

* **Seminario de doctorandos de la Facultad Eclesiástica de Filosofía**: "La epistemología en la práctica y teoría de la política y el principio de la participación en el pensamiento político de Tomás de Aquino", Adam Andrzej Machowski, 25.2.14. Realizó una presentación de un extracto de su tesis doctoral y se centró en el alcance e importancia que tiene en Santo Tomás la participación política de los individuos: factor que debe ser tenido en cuenta en el ejercicio de la política.

Seminarios del Instituto Cultura y Sociedad (ICS):

- **General**: "La universidad en un tiempo de cambio", Alejandro Llano, con comentario de Ana Marta González, 21.1.14. Entre el conservadurismo y progresismo cabe el humanismo cristiano, que vive de la tradición y es libre y creativo. La universidad debe generar y dirigir cambios sociales y culturales, no seguir servilmente

los cambios económicos. Si no, ella acaba esclava del poder político y económico. El profesor Llano aludió a referencias diversas: John H. Newman, Benedicto XVI (discurso en El Escorial a profesores universitarios), A. MacIntyre y K. Jaspers.

- Proyecto "[Religión y Sociedad civil](#)":

"Tolerancia y libertad religiosa en el origen de la España contemporánea", Juan Pablo Domínguez, 16.1.14. Examinó el imaginario o tópico de la España intolerante con la religión: cómo se formó y transmitió esa imagen, tanto dentro como fuera de España. Describió con detalle documental cómo esa imagen dio lugar a la idea de las "dos Españas", que culminó en la Guerra Civil de 1936-39. Dos temas clave en ese imaginario son: la libertad religiosa y la postura ante la modernidad e Ilustración.

"El humanismo en el siglo XX", Alejandro Carrasco, 30.1.14. Describió el humanismo que se forjó en el siglo XIX de la mano de Comte y de Feuerbach, para pasar al humanismo de varios autores del siglo XX: Berdyeth, Maritain, Heidegger y Sartre. Por último, analizó la propuesta transhumanista o poshumanista actual de Sloterdijk.

"El fin de la universidad", Jaume Aurell, 13.2.14. Describió los orígenes medievales de la universidad, su transformación en la modernidad y su configuración en el siglo XIX y XX. Desde los orígenes sostuvo la necesidad de recordar sus fines en un contexto, sin embargo, distinto. Especialmente se detuvo en el papel unificador que antes tenían la filosofía y la teología, y que ahora es cada vez menor. Desde ahí se trazó un diagnóstico de la presente situación en la universidad y se esbozaron propuestas de renovación.

- Proyecto "[Ley natural y racionalidad práctica](#)":

"La influencia del estoicismo en la filosofía moral de Kant", José M^a Torralba y Daniel Doyle, 7.2.14. Se expusieron los textos más relevantes tanto de la escuela de la Stoa como de Kant sobre la fundamentación de la moral sobre una base natural; se mostró cómo, a pesar de las discusiones y tradiciones interpretativas, hay un sólido fundamento para hablar de una analogía entre esos pensadores griegos y el pensamiento del filósofo prusiano.

Seminarios del Grupo de Investigación Ciencia Razón y Fe (CRYF) :

- "Los exoplanetas y el sistema Tierra-Luna", Sebastián Ferrer Martínez, 21.1.14. Catedrático de matemática aplicada en la Facultad de Informática de la Universidad de Murcia y director de un grupo de investigación en temas de dinámica orbital de cuerpos naturales y artificiales en el sistema solar. El profesor Ferrer explicó el estado actual de las investigaciones sobre la existencia de planetas que reúnan condiciones de habitabilidad para los seres vivos.

- "Ciencia y Fe. Ideas para un impacto", Ignacio Sols, 18.2.14. Catedrático emérito de álgebra de la Facultad de Matemáticas de la Universidad Complutense. El profesor Sols hizo un balance histórico de las relaciones entre ciencia y fe a lo largo de la historia, puntualizando la abrumadora presencia de hombres de fe en el nacimiento de la ciencia.